

Acta V Sesión 2025 del Consejo de la Sociedad Civil de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores

Fecha: Miércoles 29 de Octubre de 2025

Inicio: 17:00 horas

Lugar: Plataforma de videoconferencias “Webex”

Resumen Ejecutivo

En la sesión del COSOC, el embajador Julio Cordano presentó los avances y desafíos en tres áreas clave de la agenda internacional del MINREL: COP30, el Acuerdo BBNJ y el tratado global sobre plásticos. Se destacó la participación de Chile en la COP30, el liderazgo del país en temas oceánicos y la postulación para ser sede de la futura secretaría del BBNJ, así como las complejidades del proceso negociador del tratado de plásticos, marcado por tensiones sobre producción, sustancias dañinas y financiamiento. Las organizaciones presentes realizaron consultas sobre multilateralismo, participación de comunidades, educación ambiental y criterios técnicos, a lo que el embajador respondió subrayando la importancia de la cooperación internacional, el rol activo de Chile y las oportunidades que representan futuras instancias como la UNOC 2028.

Asistentes

- Isidora Francisca Riquelme Arredondo – Fundación Tremendas
- Bárbara Soledad Silva Silva – Consejo Chileno de Prospectiva y Estrategia
- Osvaldo Alfonso Ríos Olivares – Salvador Allende Monument in Sydney Incorporated
- Maximiliano Wladimir Lamatta Martínez – Centro de Residentes Chilenos Arturo Prat
- Vania Ester Ramírez León – Miembro COSOC
- Elizabeth Georgina Soto Muñoz – Fundación para la Promoción del Desarrollo Sustentable
- Lucio Parada – Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz

Consejeras/os Ausentes

- María Alejandra Sepúlveda Peñaranda – Comunidad Mujer
- Eduardo Andrés Carreño Lara – Instituto de Estudios Internacionales, Universidad de Chile
- Inés Soledad Delfina Carvacho Castro – Mesa Coordinadora Nacional por los Derechos de las Personas Mayores
- Cecilia de las Mercedes Valenzuela López – Central Unitaria de Trabajadores
- María José Cumplido Baeza – Fundación Iguales

Funcionarios/as del Ministerio de Relaciones Exteriores

- Secretaría Ejecutiva del COSOC - SS Consuelo Klaassen
- Secretaría de Actas del COSOC - TS Sandra Riff
- Alumna ACASE en práctica – Fernanda Pugin

- Director de la División de Medio Ambiente, Cambio Climático y Océanos – Embajador Julio Cordano
- Analista temático, División de Medio Ambiente, Cambio Climático y Océanos – Consejero Iván Véjar

Programa y temas a tratar

17:00 - 17:05	Apertura de la sesión Presidenta del COSOC, Sra. Vania Ramírez
17:05 - 17:10	Introducción por parte de la Presidenta del COSOC, Sra. Vania Ramírez.
17:05 - 17:50	Presentación del Director de la División de Medio Ambiente, Cambio Climático y Océanos, Embajador Julio Cordano.
17:50 - 18:00	Observaciones, preguntas y respuestas por parte de integrantes del COSOC.
18:00 - 18:10	Cierre: Presidenta del COSOC, Sra. Vania Ramírez: - Agradecimiento y conclusión de la participación de los invitados. - Coordinación de una próxima sesión.

Presentación del Embajador Julio Cordano, Director de la División de Medio Ambiente, Cambio Climático y Océanos (DIMA)

El Embajador Julio Cordano, acompañado por Iván Véjar, analista temático de la División, inició su presentación señalando el rol de DIMA en la coordinación de la agenda ambiental y oceánica en las instancias multilaterales.

En primer lugar, se refirió al proceso hacia la COP30, destacando que esta conferencia estará marcada por los avances en la implementación del Acuerdo de París y la necesidad de fortalecer los compromisos vinculados a mitigación, adaptación y financiamiento climático. Subrayó el liderazgo regional de Chile y los esfuerzos del país por impulsar mayor ambición, cooperación internacional y mecanismos que faciliten una transición justa.

Posteriormente, el Embajador presentó los avances del Acuerdo de Biodiversidad más allá de la Jurisdicción Nacional (BBNJ), destacando su importancia como un nuevo marco global para la conservación y uso sostenible de la biodiversidad marina en alta mar. Explicó que Chile ha tenido una participación activa en el proceso, impulsando propuestas como las relacionadas con áreas marinas protegidas. En este contexto, resaltó especialmente que Chile postuló a la ciudad de Valparaíso como sede de la futura Secretaría del Tratado BBNJ, enfatizando que esta candidatura no solo representa una oportunidad para el país, sino también una señal del compromiso de Chile con la gobernanza oceánica internacional y la representación de Naciones Unidas en un país del Sur Global.

Finalmente, abordó el estado de las negociaciones del tratado internacional sobre contaminación por plásticos, destacando que se trata de un proceso complejo debido a las diferencias entre los Estados respecto de su alcance y carácter vinculante. Chile ha mantenido una postura firme en avanzar hacia un instrumento robusto, centrado en la reducción en la fuente, la eliminación progresiva de plásticos problemáticos, el diseño circular de productos y la responsabilidad extendida del productor. Asimismo, subrayó la necesidad de contar con mecanismos efectivos de asistencia técnica y cooperación para los países con menores capacidades. En este contexto, el Embajador destacó que la discusión se articula en torno a tres elementos clave del futuro texto: (1) cómo abordar la producción de plásticos, especialmente aquellos de alto volumen y difícil reciclabilidad; (2) qué medidas adoptar respecto de materiales y productos con impactos ambientales comprobados; y (3) el financiamiento, identificado como un componente esencial para garantizar la implementación del acuerdo.

Consultas de los consejeros y consejeras

La Presidenta del COSOC, **Vania Ramírez**, agradeció la presentación del Embajador Cordano y abrió el espacio para comentarios y preguntas de las organizaciones.

Isidora Riquelme inició la ronda de preguntas consultando cómo la actual crisis del multilateralismo afecta los procesos negociadores, considerando que la falta de consensos y la creciente diversidad de posturas están dificultando la adopción de acuerdos sustantivos a nivel internacional.

A continuación, **Lucio Parada** retomó la inquietud planteada por Isidora y solicitó mayor claridad respecto del proceso y el momento en que se definirá la sede de la Secretaría del acuerdo BBNJ. Además, preguntó cómo se organiza internamente el trabajo en el Ministerio de Relaciones Exteriores, dado que los tres temas presentados, COP30, BBNJ y el tratado sobre plásticos, constituyen actualmente ejes prioritarios de la agenda internacional del país.

Por su parte, **Osvaldo Ríos** comentó, desde su experiencia como ingeniero civil ambiental, que la exposición podría complementarse considerando el impacto de la industria textil como una de las mayores fuentes de contaminación por plásticos. Explicó que las microfibras liberadas por las prendas terminan en sistemas de agua y, posteriormente, en organismos vivos. Señaló que, aunque en países como Australia existe separación de residuos, estos con frecuencia se exportan a terceros países, como China, donde finalmente

acaban en vertederos, evidenciando la dimensión global del problema y su poca visibilización pública.

Elizabeth Soto consultó si la COP30 incluirá una agenda específica sobre océanos, considerando el esfuerzo que Chile ha realizado para posicionar este tema. Preguntó también si los apoyos a Valparaíso como sede de BBNJ de los países son accesibles para el público y solicitó antecedentes sobre el estado de la discusión internacional relativa a la minería submarina. Finalmente, preguntó si es realista esperar un acuerdo en el marco del tratado global sobre plásticos, dada la complejidad de las negociaciones.

Por su parte, **Isidora Riquelme** preguntó si, desde la Cancillería, se están considerando enfoques educativos o iniciativas para integrar a representantes de jóvenes de Rapa Nui en las delegaciones nacionales relacionadas con océanos y plásticos, subrayando que las zonas costeras e insulares son particularmente vulnerables y deberían tener un rol más visible en estos espacios internacionales.

Respuestas adicionales del Director de DIMA:

- Sobre la crisis del multilateralismo, indicó que la falta de acuerdos no implica colapso del sistema: sigue siendo la única herramienta para enfrentar problemas globales. Los bloqueos suelen venir de grupos de países. Destacó la participación reciente de Rapa Nui en delegaciones y el interés en incorporar jóvenes, como ya ocurre en cambio climático.
- Sobre BBNJ, explicó que la sede se definirá en la COP1 (2026–2027), con discusiones técnicas previas en la PREPCOM. Señaló que Chile cuenta con apoyo para Valparaíso como sede.
- Sobre la organización de la División, indicó que son 13 personas distribuidas entre océanos, clima, biodiversidad y agenda química, además de temas transversales. La agenda crece rápidamente y la carga técnica y de viajes es alta.
- Respecto a los microplásticos y la industria textil, coincidió plenamente: los residuos se fragmentan, llegan a organismos vivos y muchas veces terminan en vertederos. Recalcó que es un problema global que requiere cooperación.
- Sobre océanos en la COP, aclaró que no hay una negociación específica, pero el tema ha ganado espacio gracias a países como Chile. Los apoyos para la Secretaría de BBNJ son reservados. Sobre minería submarina, destaca la pausa precautoria ante la falta de evidencia científica.
- Sobre el acuerdo de plásticos, afirma que, si no se logra ahora, inevitablemente deberá lograrse más adelante, porque la contaminación seguirá aumentando y la necesidad del tratado no desaparecerá.

Cierre de la reunión

La presidenta del COSOC agradeció la presentación de DIMA y dio por finalizado el espacio de consultas. El Embajador agradeció la oportunidad de presentar en el COSOC.

Antes de concluir, la Secretaria Ejecutiva recordó a los miembros del COSOC el envío de sus fotografías e información institucional para la actualización de la página web, así como la

reunión pendiente con la División de Derechos Humanos. No habiendo otros puntos que tratar, la presidenta del COSOC cerró la sesión.